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прямая речь

Эффективны ли программы господдержки 
малого и среднего бизнеса?
Юрий чирков, кузнечная мастерская «чирковка»:

— Мы — коммерсанты, 
сами набираем заказы 
и строим свою жизнь. 
Власти нам помогли в 
самом начале, помогли 
тем, что выделили заку-
ток на «Пермском Арба-
те» (пешеходная улица 
Пермская. — BG), даль-
ше мы сами зарабаты-

вали себе клиентов. У нас еще есть некоммерче-
ское направление, по нему мы обучаем детей куз-
нечному делу. Нужно молодое поколение отвле-
кать от компьютера. Мальчик и девочка так увле-
клись, что хотят все бросить и полностью окунуться 
в кузнечное дело. Скоро будем пытаться работать с 
наркоманами. По этому направлению мы выиграли 
грант на 400 тыс. руб.

Дмитрий Сазонов, председатель пермского регио-
нального отделения «Опора россии»:

— Сегодня невозмож-
но дать квалифициро-
ванную оценку эффек-
тивности действующих 
государственных про-
грамм поддержки ма-
лого и среднего пред-
принимательства, по-
скольку система оцен-
ки в настоящий момент 

направлена на количественные, а не на качествен-
ные показатели. Нет четких механизмов, нет про-
зрачных критериев в части экономического эффек-
та, то есть какую отдачу получает экономика регио-
на от каждой бюджетной копейки, направленной на 
поддержку малого и среднего бизнеса. И такая си-
туация характерна не только для Пермского края, а 
для всей России в целом.
Программы поддержки в разной форме существу-
ют на разных уровнях — это муниципальные, ре-
гиональные, федеральные программы, есть отрас-
левые программы у Минсельхоза и Минпромтор-
га, у Минкультуры и т.п. Есть обучающие проекты, 
создаются бизнес-инкубаторы в территориях. Есть 
грантовые и субсидиарные программы для пред-
принимателей, есть проекты гарантирования кре-
дитования и возмещения затрат, есть лизинговые 
программы господдержки. На реализацию подпро-
граммы «Развитие малого и среднего предприни-
мательства в Пермском крае» в бюджетах разных 
уровней заложено порядка 440 млн руб. Внешне 
картина выглядит достаточно благополучно. 
При этом мы видим, что у программ нет преемствен-
ности, нет заинтересованности в развитии каждо-
го предпринимателя — получателя господдерж-
ки. С одной стороны, ни для кого не секрет, что есть 
случаи получения субсидий теми, кто правильно на-
учился составлять бизнес-планы и оформлять от-
четные документы. С другой — мы получаем обра-
щения предпринимателей, фермеров, где они жалу-
ются, что не могут получить субсидию или банков-
ский кредит даже при формальной поддержке ре-
гионального гарантийного фонда — часто банкам, 
да и государству неинтересно работать с «малыша-
ми». Кроме того, муниципалитеты не всегда готовы 
сформулировать, какие именно меры поддержки 
предпринимателей необходимы для развития этой 
территории, вплоть до того, что финансирование по 
программам остается невостребованным.

Очевидно, что меры поддержки должны быть 
адресными, с одной стороны, а с другой – необхо-
дима оценка этой адресности. Необходимо диффе-
ренцировать господдержку, для каких-то отраслей 
– это льготные налоговые ставки, для других – из-
менение мер государственного регулирования, как 
было с региональным и местным законом, опреде-
ляющим расстояние от торговой точки или общепи-
та до социальных объектов. Важно определять при-
оритеты развития экономики — отраслевые, с точ-
ки зрения продовольственной безопасности, с точ-
ки зрения потенциальных точек роста в территори-
ях региона и т.д. Необходимо сформировать пакет 
инвестпроектов с региональнымсофинансирова-
нием. Важно создать систему мотивации для биз-
неса и власти, учитывающую потенциал роста пред-
приятий и территорий.
Сегодня Общественная палата РФ совместно с Опо-
рой России проводит масштабный мониторинг эф-
фективности программ поддержки предпринима-
тельства. Мы соберем информацию по всем реги-
онам и направим предложения для формирования 
систему оценки эффективности для подобных го-
спрограмм. Уже сегодня очевидно, что «бесплат-
ные» и «невозвратные» деньги, раздаваемые как в 
рамках программ развития предпринимательства, 
так и в рамках проектов службы занятости не да-
ли толчка для развития малого и среднего бизне-
са, число занятых и работающих в малом и сред-
нем бизнесе фактически не увеличилось. Никто и 
ни в одном ведомстве не готов назвать число пред-
принимателей, продолживших свою деятельность 
хотя бы более года после участия в программах, а 
тем более – более трех лет. «Бесплатные» и «невоз-
вратные» деньги в принципе не могут быть стиму-
лом для развития экономики.

Николай Харин, серийный предприниматель, осно-
ватель AABSURD.PRO — агентства по созданию и 
продвижению сайтов:

— Я не могу сравнивать 
с тем, как обстоят дела в 
других городах, но могу 
сравнивать эффектив-
ность мер по поддержке 
малых и средних пред-
принимателей с преды-
дущими годами у нас в 
Перми. Существенную 
помощь в этом вопросе 

оказывает «Пермский бизнес-инкубатор». В прин-
ципе, любой желающий начать собственное дело че-
ловек может туда обратиться и получить основные 
знания по продвижению, составлению коммерче-
ских предложений. Уровень контента высокий. Так-
же молодым предпринимателям предоставляется 
возможность использовать места в инкубаторе под 
офис. Я сам выходец из бизнес-инкубатора. Внача-
ле год там трудился, затем, зарядившись предпри-
нимательским духом, сам решил открыть свое дело.
Также существуют бизнес-инкубаторы при вузах: в 
Вышке, в политехе. Это очень здорово, когда чело-
век со студенческой скамьи получает знания о по-
строении своего дела. Существует проект «Ты — 
предприниматель», в котором я являюсь бизнес-
тренером, он рассчитан на поддержку не только мо-
лодых предпринимателей из Перми, проходят вы-
езды по всему краю: мы ездили в Красновишерск, 
Кунгур, Чусовой и другие города.
Из негативного: сегодня стало сложнее попасть на 
площадки фестивалей. Если год назад проходил от-

крытый конкурс на места, к примеру, «Белых но-
чей», то сейчас туда попадают «свои да наши». Это 
видно из уровня самого фестиваля, фирмы, кото-
рые туда попадают, заинтересованы только в при-
были.
Подводя черту, могу сказать, что Пермь находится 
на достойном уровне предпринимательской среды, 
но, безусловно, есть куда стремиться.

Наталья Хомутских, исполнительный директор кли-
ники немецкой стоматологии «Гутен таг» и исполни-
тельный директор Некоммерческого партнерства 
«пермский краевой союз стоматологов»:

— Из положительных 
моментов взаимодей-
ствия бизнеса нашего 
сегмента и уровня и вла-
сти, к сожалению, ниче-
го сказать не могу. Если 
вы начинаете бизнес, то 
вам могут помочь день-
гами, как же быть с биз-
несом, который уже ра-

ботает, которому необходимо расширяться? У вла-
стей на данный момент не разработан единый фи-
нансовый инструмент, также нет базы недвижимо-
сти в свободном доступе. Что касается кадров, то 
бизнес медицинских услуг и, в частности, стомато-
логии испытывают реальный «кадровый голод». 
У нас контакты с Пермской медакадемией, но они 
не могут по определенным причинам сменить про-
грамму. В итоге студентов приходится доучивать, и, 
выходя из стен вуза, они не могут рассчитывать на 
работу врача. Точки роста, безусловно, есть, и бы-
ло бы хорошо, если бы власти нас услышали и пош-
ли на диалог.

Дмитрий Теплов, председатель Совета пермского 
регионального отделения общероссийской обще-
ственной организации «Деловая россия», директор 
Краснокамского рмЗ:

— В настоящее время 
в основном мы видим 
шаги в сторону финан-
совой поддержки пред-
приятий, например, су-
ществует программа 
развития малого и сред-
него бизнеса на террито-
рии Пермского края. Но 
круг пользователей этой 

программы достаточно ограничен, если не считать 
большого образовательного проекта, который про-
ходит последние несколько лет. Финансовые ме-
ры — это, конечно, хорошо, но существующая про-
центная ставка велика, а соответственно не позво-
ляет использовать их, в первую очередь для про-
изводственных компаний. Соответственно можно 
сделать вывод, что степень эффективности оста-
ется невысокой.
Новой мерой, направленной в первую очередь для 
развития производственного бизнеса, является го-
сударственный лизинг оборудования на льготных 
условиях. В нашем регионе такая лизинговая ком-
пания также была создана, однако с начала дея-
тельности прошло не так много времени, чтобы 
оценивать результаты.
За последние 20 лет, несмотря на ряд реформ, прове-
денных правительством РФ, мы практически не про-
двинулись в актуализации требований федерально-
го законодательства, предъявляемых к деятельности 

малых и средних компаний. Сегодня большая часть 
нормативных требований к производственным пред-
приятиям разного размера существует еще с совет-
ских времен. Это касается, к примеру, областей ка-
дрового учета, МЧС и гражданской обороны, эколо-
гии, безопасности дорожного движения и т.д. Эти ар-
хаичные нормы зачастую приводят к огромным не-
производственным затратам, а это впоследствии 
влияет на себестоимость продукции. Необходимо 
проанализировать требования всех федеральных 
структур к производственному бизнесу и дифферен-
цировать их по отношению к компаниям разного раз-
мера. При этом необходимо пересмотреть сами кри-
терии отнесения компаний к малому и среднему биз-
несу и руководствоваться в основном численностью 
персонала, а не составом учредителей.

мария Золотарева, гостевой комплекс «аллюр»:
— Наиболее активную 
поддержку нам оказы-
вает Центр поддерж-
ки предпринимате-
лей Пермского района. 
К ним можно обратить-
ся и за адресной помо-
щью и побывать на об-
щих, развивающих пред-
принимательскую гра-

мотность встречах и семинарах. Например, семи-
нары по грамотному ведению кадрового делопро-
изводства — заполнение табелей, принципы учета, 
заключение и расторжение трудовых отношений. 
Эффективна финансовая поддержка — микрозай-
мы, субсидии, гарантии. Вокруг нас много добросо-
вестных предпринимателей, среди которых нужда-
ющиеся в эффективной адресной поддержке, ма-
леньким магазинам формата «у дома» нужно под-
спорье против сетей-гигантов, например «Пятероч-
ки», нужны навыки и знания по привлечению кли-
ентов, их удержанию. Какие-то азы маркетинга, ме-
неджмента очень бы им пригодились.

Илья Баршевский, владелец ресторана «русская 
печка»:

— Меры по поддерж-
ке малого бизнеса для 
меня это, как Дед Мо-
роз! Я про них, конеч-
но же, слышал, но ни-
когда не видел. Воз-
можно, ресторанный 
бизнес не входит в те 
категории бизнесов, 
которые власть хочет/

может/готова поддерживать.

максим Бодров, директор компании по производ-
ству кондитерских изделий «Глазурь»:

— Если рассматривать 
этот вопрос с точки зре-
ния информационной 
поддержки, то все от-
лично, а если говорить 
о практической сторо-
не, то довольно посред-
ственно. Материальная 
поддержка нужна как 
раз во время становле-

ния, именно так и обеспечивается будущий рост 
компаний.
подготовил Иван Никитин


